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鲁南煤城与全国一样，“严打”活动（即严厉打击严重危害

社会治安的犯罪）进入第三个年头，政法机关急需充实人员

。去法院肯定要到乡镇法庭工作，另一个可供选择的是司法

局。二十二岁的我，听从亲戚朋友的忠告，选择了去司法局

。 “严打”期间，司法局的首要任务是法制宣传，宣传科缺

少人手。当时宣传的惯用手法是用毛笔书写各式标语，用毛

笔誊写好宣传资料制成宣传牌悬挂街道两侧用以宣传。我凭

借曾经临摹几年赵孟钭痔?的书法功底，??4k新闻纸精心书写

了一幅“作品”去司法局面试。老局长看了我的“作品”后

，不露声色地随手放入文件柜，示意让我在油漆斑落的连椅

上坐下。老局长和蔼可亲的笑容，使我忐忑不安的心平静了

许多。老局长拿起摇把子电话，摇了又摇终于接通了电话.....

局长终于发话了：“局里已经研究了，你去法律顾问处吧”

。律师制度恢复初期，律师的工作机构是法律顾问处，后来

我才知道，当时选用律师的首要条件必须是干部身份，我好

歹也是正规学校毕业的，属于行政二十四级干部。我至今不

知老局长与谁通的电话，但无疑这是决定我的命运的关键时

刻。从此，我便踏上了律师之路。 我所在的法律顾问处共计

五人，还有五名没见过面的兼职律师，在当地也算是个大处

了。司法局副局长兼任法律顾问处主任，除了主任有单独的

办公室外，我们其余四人挤在十余平方米的屋子里办公。法

律顾问最现代的办公用具和设施也就数一辆“雅马哈”摩托



车和一台油印机了。我与一位老者坐对桌，后来了解到，他

是从检察院退休的，干了一辈子政法工作，在法律顾问处的

身份是“特邀律师”（《兼职律师和特邀律师管理办法（试

行）》第三条第二款规定：符合《中华人民共和国律师暂行

条例》第二章第八条规定的离休、退休人员，经省、自治区

、直辖市司法厅（局）批准，并报司法部备案，可取得律师

资格，担任特邀律师。） 在法律顾问处，我被安排做内勤工

作，负责整理档案文书、统计报表及律师辅助工作，当然打

开水、扫地、拖地板、抹桌子的活，不用安排我全包了。冬

季时，办公室支起了一座煤炉子用于取暖，我又多了一项每

天点炉子，倒煤灰的活计。办公条件虽然很差，但同行之间

相互关心，也其乐融融的，这样的环境干了几年，每月只

领42.5元的固定薪酬（比局机关人员多6元奖金）全然没有任

何厌烦之意。 到法律顾问处的第二周，只有我一人办公时，

接待了一位“文革”期间房屋被占用，要求落实房屋政策的

来访群众。谈了一个多小时总算弄清了事情的缘由，试着为

其写了一份申诉书，交给主任过目后，主任竟然没有作过多

的改动，还夸奖我写的不错。随后，便是法律文书的艰难制

作过程。用蜡纸覆在特制钢板上，用铁笔一笔一划地整整刻

写了三张蜡纸，再用油印机一张张印出。用了一整天的功夫

终于完成了我的律师业务的处女作。这一次代书，我为法律

顾问处创收了人民币三元钱（代书收费标准：手抄件一元，

油印件三元）。从此，我几乎包揽了法律顾问处的全部代书

业务，一干就是一年多，除了熟练地掌握各类法律文书的制

作外，我还练就了一笔规范的仿宋字，至今写书仿宋体仍不
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